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С конференции трудового коллектива 

ОТ У В Е Щ А Т Е Л Ь К ВЛАСТНЫЙ 
Как уже сообщала наша газета, двадцатого июня со

стоялась конференция трудового коллектива ММК. С от
четным докладом на ней выступил председатель СТК 
комбината В. М. Шунин. 

Совет трудового коллектива 
ММК впервые был избран на 'об-
щекомбинатской конференции 29 
июля 1987 года. В его состав во
шли представители основных под
разделений комбината, админист
рации и представители обществен
ных организаций ,— всего 51 чело
век. За отчетный период состоя
лось 38 заседаний. Они проводи
лись в основном с периодичностью 
раз в месяц. 

Основные направления работы 
СТК — поиски резервов роста до
ходов предприятия, решение ео-
циальных проблем. 

В соответствии с Законом СССР 
«О государственном предприятии 
(объединении)» коллектив стал 
полноправным хозяином зарабо
танных средств. Хозрасчетный до
ход стал единственным источни
ком покрытия затрат на все нуж
ды предприятия" и его трудового 
коллектива в производственном и 
социальном развитии, оплате тру
да. Поэтому приоритетным направ
лением в деятельности СТК был 
поиск путей увеличения хозрасчет
ного дохода. С этим было связано 
изучение возможностей принятия 
встречного плана, увеличения от
грузки продукции на экспорт, эко
номии материальных ресурсов. Это 
— и получение сверхплановой при
были, и участие во Всесоюзном со
циалистическом соревновании, на
ращивание производства товаров 
народного потребления и оказание 
услуг населению. Все это дало 
ощутимую прибавку к хозрасчетно
му доходу коллектива. 

За три последних года комби
нат дал более 2,5 млрд. рублей 
прибыли, в том числе сверхплано
вой за 1988—1989 гг. 25 млн. руб
лей. В 1990 году произошло удо
рожание цен более чем на 50 млн. 
рублей — это прямые потери при
были и фондов. На компенсацию 
роста цен комбинату выделено це
левым назначением в фонды эко
номического стимулирования все
го лишь 13 млн. 855 тыс. рублей. 

Фонды экономического стимули
рования комбината но результа
там трех лет составили 501,7 млн. 
рублей, что выше плана на 51,5 
млн. рублей. Этого удалось дос
тичь за счет выполнения госзаказа 
— 10,1 млн. рублей, отгрувки про
дукции на экспорт—12,6 млн. руб
лей, выполнения обязательств 
в счет встречного плана —29 млн. 
рублей, за победу во Всесоюзном 
социалистическом соревновании — 
2,2 млн. рублей. 

За четыре месяца текущего года 
план по прибыли выполнен на 
104,1 процента. Дополнительно к 
плану выдано продукции более чем 
на 10 млн. рублей. 

На своих заседаниях СТК неод
нократно заслушивал вопросы об 
источниках финансирования и 
те хн ич еско г о пер ев о ор у же ни я 
ММК: ведь с реконструкцией все 
мы связываем свои надежды в 
улучшении экологической обста
новки в городе. Рассматривались 
вопросы финансирования объектов 
социальной сферы. В этой связи 
высказаны замечания УКСу о не-, 
достатках в его работе. 

Обсуждена также • программа 
внешнеэкономической деятельно
сти комбината. СТК комбината на
стоял, чтобы при заключении до-' 
говоров больше внимания уделя
лось приобретению товаров пер
вой необходимости, а, не предме
там роскоши, чтобы больше заку
палось одежды, обуви, медикамен
тов, одноразовых шприцев, обб-

' рудования для производства това
ров народного потребления, для 
медицины. 

Члены совета регулярно обсуж
дали результаты работы коллек
тива, совместно с администрацией 
намечали меры повышения эффек
тивности производства. Обсужда
ли вопрос нормативной базы ма
териальных ресурсов на 13-ю пяти
летку. СТК поставил перед адми* 
мнстрэдаей задачу изыскать пути 

обеспечения стабильной работы 
комбината. Забастовка угольщи
ков дезорганизовала работу ме
таллургов, есть сложности в обес
печении ферросплавами, огнеупо
рами и другим сырьем^. Чтобы ста
бильно работать, в центр внима
ния поставлена четко налаженная 
система снабжения. 

1991 год имеет ряд особеннос
тей: новые оптовые цены, измени
лась методика планирования и 
оценки себестоимости продукции, 
введены в действие новые законы 
налогообложения прибыли, фонда 
потребления и другие. Нарастание 
кризиса в стране поставило новые 
задачи перед производствам — 
искать источники компенсации 
удорожания жизни самостоятель
но. Пути решения задач рассмат-

полнительно получил в ФЗП 67,7 
млн. рублей. За прирост товаров 
народного потребления в 1989 го
ду более чем в 9 млн. рублей ком
бинат дополнительно заработал 
77:2 тыс. рублей. 

В результате на начало текуще
го года мы вышли на первое мес
то по уровню заработной платы в 
министерстве металлургии. Но се
годня перед нами новая задача— 
повысить заработную плату вдвое. 
СТК взял под контроль распреде
ление заработанных трудовым кол
лективом средств фондов разви
тия производства, оплаты труда, 
социального развития. 

СТК систематически рассматри
вал вопросы расходования фондов 
эко н ом ич еск ог о стим у лир ов ани я 
по направлениям, контролировал 
исполнение смет, утвержденных 
при заключении коллективного до
говора. За три года фонды эконо
мического стимулирования комби
ната составили: 

ФРП — 242,6 млн. рублей, что 

«по горизонтали». «Сверху вниз» 
должна идти информация о приня
тых решениях, о тех задачах, кото
рые вытекают из этих решений, о 
деятельности всего предприятия, 
его трудностях. 

Мы старались информировать о 
состоявшихся заседаниях через га
зету «Магнитогорский металл». На 
одном из заседаний «Магнитогор
ский металл» признан также и ор
ганам СТК. Некоторые члены СТК 
информировали свои коллективы 
на сменно-встречных собраниях о 
принятых решениях, но, к сожале
нию, не все. 

«Снизу вверх» должна поступать 
информация о потребностях ниже
стоящих звеньев управления, о не
решенных вопросах и недостатках. 
К сожалению, конструктивных 
предложений от СТК структурных 
подразделений, за исключением не
которых цехов —таких, как домен
ный цех, цехи ГОП, Л П Ц № 1, 7, 
в СТК комбината не поступало. 
Были .лишь жалобы по поводу рас-

С докладом 
выступает 
В. Шунин; 
в зале 
конференции. 

ривались на заседаниях СТК в ны
нешнем году. Возможности таковы: • 
улучшение качества! выпускаемой 
продукции, экономия материаль
ных ресурсов, совершенствование 
структуры управления, переработ
ка отходов и выпуск из них това
ров народного потребления и дру
гой продукции. На этой основе 
предполагается заработать допол
нительно 240 млн. рублей на раз
личные компенсационные выплаты. 

В феврале—'марте трудящимся 
комбината выплачена компенса
ция в размере 60 рублей, В апре
ле — уже 139 рублей. Введено 
бесплатное питание — 3 рубля на 
работающего в день и 4 в горячих 
цехах. Предоставлен ряд льгот 
пенсионерам, инвалидам труда, 
женщинам, многодетным семьям. 

СТК постоянчо обсуждал воз-% 
можности улучшения форм и мето
дов работы, совершенствования 
внутрипроизводственного хозрас
чета и структуры управления. В 
1989 году периодически заслуши
вали вопросы по сокращению ап
парата управления и решено умень
шить его численность'' на 20 про
центов. За счет сокращения шта
тов в нынешнем году планируется 
получить 12-млн. рублей. 

Рассматривали на заседаниях и 
конфликтные ситуации в ОЦ № 3, 
коксовом цехе № 3, Л П Ц № 1, 
Л П Ц № 7, мероприятия по сниже
нию текучести и закреплению кад
ров цехов УГМ. Заслушаны отче
ты председателей советов ЦРМО 

' № 2, мартеновского цеха № 2 и 
других подразделений. 

Неоднократно в повестке дня 
фигурировали вопросы , совершен
ствования систем оплаты труда. 
За три последних года рост сред
немесячной заработной платы со
ставил 42 процента по всему пер
соналу и 47,2 процента — по про-
м ыш л ен нонпр оизв о детаен ном у̂  

Большую роль в увеличении оп
латы труда сыграли увеличение 
объемов ремонтной продукции, вы
пуск товаров народного потребле
ния, оказание платных услуг насе
лению. Так, прирост ремонтной 
продукции по комбинату за три 
предыдущих года составил более 
135 млн, рублей, и комбинат до-

выше плана на 1,2 млн. рублей; 
ФСР — 168,9 млн. рублей, что 

выше-плана на 20,1 млн. рублей; 
ФМП—90,2 млн. рублей, что вы

ше плана на 30,1 млн. рублей.-
Решением совета увеличены ссу

ды на строительство садовых до
миков с 1,5 до 3 тысяч рублей. 
Решено выдавать ссуды на инди
видуальное жилищное строитель
ство. Ежегодно на индивидуальное 
строительство п л а н и р у е т с я в 
смете ФСР 2 млн. р у б л е й . 
Сегодня стоимость строительства 
выросла вдвое — значит, нужно 
искать пути увеличения ссуд. 

При рассмотрении в октябре 
1990 года вопроса о направлениях 
расходования средств, заработан
ных от продажи валюты, решено 
удешевить коммунальные услуги. 
Каждому трудящемуся комбината 
перечислено на. лицевой счет по 
квартплате 150 рублей. 

В СТК ежемесячно поступало 
много писем: ходатайства цехов, 
просьбы об оказании материаль
ной помощи из городских органи
заций. Их рассмотрение проводи
лось при участии заинтересован
ных лиц. СТК, по возможности, 
старался оказывать поддержку!. 
Положительно решены вопросы о 
частичном погашении ссуд за счет 
средств комбината семьям, поте
рявшим кормильца, и многодетным 
семьям, имеющим пять и более де
тей, о выделении автотранспорта 
инвалидам от трудового увечья. 
Оказана материальная помощь го
родскому обществу инвалидов, го
родской ассоциации родителей де
тей, больных бронхиальной аст
мой, обществу, садоводов. Выделе
ны средства Магнитогорскому от
делению советского* детского фон
да — 50 тыс. рублей, городской 
пионерской организации — 20 тыс. 
рублей... 

Регулярно утверждались списки 
на внеочередное предоставление 
жилья. И здесь особо хочется от
метить работу жилищной комиссии 
СТК. 

Сделано немало. Вместе с тем в 
работе СТК достаточно недочетов. 
Существенным недостатком надо 
признать отсутствие надежных 
связей как «по вертикали», так и 

оределения дефицита. Кстати, рас
пределение дефицита — болевая 
точка соприкосновения СТК цехов 
и цеховых профсоюзных организа
ций. Не -найдя здесь общего согла
сия, СТК ряда цехов самораспус
тились, как будто распределитель
ные функции — главная задача 
СТК. 

Связи органов самоуправления 
«по горизонтали» должны помочь 
наладить или улучшить производ
ственное и технологическое взаи
модействие подразделений, снять 
взаимные претензии. Сегодня мы 
работаем в условиях, когда про
изводство лихорадит от недопоста
вок продукции, и, как никогда, 
нужна отлаженная работа всех 
звеньев комбината. Од этого зави
сит наше благополучие и благопо
лучие наших семей. Сегодня при
ходится рассчитывать только на 
себя. ) % а т ь дотаций сверху не 
приходится. Нельзя отворачивать
ся и от проблем города. Как ста
билизировать обстановку в горо
де, наладить снабжение продукта
ми и товарами народного потреб
ления? Эти вопросы надо решать 
в тесном контакте с местными ор
ганами управления. Пока у нас 
такого контакта нет. 

Недостатком в своей работе СТК 
считает также отсутствие комиссии 
по важнейшим направлениям рабо
ты предприятия. В СТК действова
ла лишь одна комиссия — по жи

лищным вопросам. Мы не сразу при
шли к необходимости создания по
стоянных комиссий, не видели ме
ханизма! их функционирования. 
Очень трудно собрать вместе лю
дей, работающих в различные сме
ны, даже на заседания СТК, не го
воря уже о работе в постоянно-
действующих комиссиях. В новом 
проекте положения о полномочиях 
трудового коллектива и совете тру
дового коллектива комбината за
ложен пункт об освобождении от 
основной работы с согласия руко
водителя подразделения члена СТК 
на время исполнения им общест
венных обязанностей. Иначе воп
росы будут возникать и рассмат
риваться стихийно, без подготов
ки, 

В ходе работы мы пришли к вы
воду, что должны функциониро
вать комиссии по •ошиальным и 
экономическим вопросам. Должна 
быть комиссия, которая возьмет 
под контроль распределение дефи
цитных товаров. Нужны компе
тентные комиссии по рассмотрению 
вопросов внешнеэкономической де
ятельности комбината. 

Сейчас возникают новые вопро
сы — приватизации, создания 
малых, совместных предприятий, 
вхождения комбината в ассоциа
ции... СТК не собирается подме
нять специалистов в этих вопросах, 
и решать здесь совету предприя
тия. Но СТК должен знать мнение 
коллектива по этим вопросам. Ведь 
для создания тех же совместных 
или малых предприятий нужны 
фонды, денежные средства, и кол
лективу комбината небезынтерес
но, что он от этого получит. 

Как сегодняшний СТК мыслит 
себе органы самоуправления? Этот 
вопрос неоднократно обсуждался 
на заседаниях. 

Некоторая нерешительность в ра
боте СТК во второй половине 1990 
года объясняется принятием Вер
ховным Советом СССР от 4 июня 
1990 года Закона «О предприятиях 
в СССР», который, как мы счита
ли, ущемляет самоуправление тру
довых коллективов. 

Совет предприятия, наполовину 
состоящий из представителей соб
ственника и наполовину — от тру
дового коллектива, вряд ли можно 
считать полноправным органом са
моуправления. Да и функции, воз
ложенные союзным Законом на со
вет предприятия, свидетельствуют, 
что этот орган должен работать 
больше на перспективу развития 
комбината и вовсе не будет решать 
повседневные вопросы, относящи
еся к компетенции коллектива. 
Собственнику это будет не инте
ресно. Как тут быть? 

Делегация ММК участвовала в 
работе Учредительного съезда тру
довых коллективов страны, где 
коллективы предприятий госсекто
ра выразили готовность отстаи
вать свои права и интересы. На
работан пакет документов, кото
рый был представлен как союзно
му правительству, так и прави
тельствам республик. В результа
те принятый российским парламен
том Закон РСФСР «О предприяти
ях и предпринимательской деятель
ности» предоставил более широкие 
права трудовым коллективам. И 
выборным органом, осуществляю
щим полномочия трудового кол
лектива в период между конферен
циями, является совет трудового 
коллектива. Функции СТК, согласно 
данному закону, должны быть оп
ределены Уставом предприятия 
Положением об СТК-

Органы самоуправления трудо
вого коллектива являются властью 
на предприятии, властью, принима
ющей конкретные решения. Это ме
няет и отношение общественных 
структур, действующих в рамках 
трудового коллектива, к органам 
управления трудового коллектива: 
конференции и ее выборному орга
ну — СТК. И если раньше общест
венные структуры были заинтере
сованы строить свою работу с ори
ентацией на администрацию, кото
рая располагала определенными, 
хотя и скудными средствами, то се
годня им нужно ориентироваться 
в большей мере на трудовой кол
лектив, который .является, в соот
ветствии с Законом, хозяином за
работанных средств. 

К вопросу о целесообразности 
перехода в юрисдикцию России. Мы 
являемся государственным пред
приятием союзного подчинении, но 
находимся на территории России. 
Переход в ведение России предо
ставит большую свободу в дейст
виях и ряд дополнительных льгот. 
Сегодня в юрисдикцию России пе
решли угольщики, положительно 
этот вопрос решен на конференции 
трудового коллектива Череповец
кого металлургического завода. На 
последнем заседании СТК этот во
прос рассматривался и у нас, и от 
имени СТК внесен в повестку дня 
сегодняшней конференции, 


